

NUMERO DE CABEZAS Y AREA DE EXPLOTACION

Según la información amablemente facilitada por la Jefatura Provincial de Ganadería, en el momento actual el número de animales lanares manchegos de raza pura, sin contar los corderos, asciende a 200.051 en la provincia de Ciudad Real. A este número hay que sumar otras 66.676 cabezas de óvidos de raza manchega cruzadas con lanar merino.

El área de explotación del manchego puro no coincide geográficamente con el área de la provincia. Hay regiones donde se explota el manchego puro, hay otras donde la explotación del manchego se practica en régimen de cruzamiento con el merino y otras, en fin, donde solamente se explota el merino.

Las cifras de ganado manchego puro, por partidos judiciales, son las siguientes:

	Cabezas
Villanueva de los Infantes	59.449
Alcázar de San Juan	36.969
Valdepeñas	29.667
Almagro	17.881
Ciudad Real	23.521
Manzanares	16.230
Daimiel	13.614
Almodóvar del Campo	2.720
Total	200.051

Las cifras de ganado lanar manchego en régimen de cruzamiento con merino, también clasificadas por partidos judiciales, son las que a continuación se detallan:

	Cabezas
Almodóvar del Campo	19.682
Ciudad Real	23.621
Piedrabuena	9.703
Almadén (todas en Fuenca- liente)	7.815
Daimiel	4.965
Almagro	990
Total	66.676

Si consideramos las cifras que anteceden y las relacionamos con la geografía de la provincia, obtenemos varias conclusiones de interés con respecto al área de explotación de la raza manchega pura, objeto central de estas líneas.

Vemos que la raza manchega se explota en la parte oriental de la provincia con gran amplitud, principalmente en el partido de Villanueva de los Infantes. Tal explotación se continúa todavía pura, hacia el occidente en los partidos de Alcázar de San Juan, Valdepeñas y Manzanares. Surgen los núcleos de cruzamiento, avanzando hacia el Oeste, pequeño en Almagro, mayor en Daimiel, grande en la capital, donde coexisten los dos modalidades de explotación, pura y cruzada, y muy considerable en Almodóvar del Campo, donde, en cambio, el número de cabezas de raza pura es exiguo. Desaparece la raza manchega en Piedrabuena y Almadén, pero todavía se presenta cruzada en estos partidos, aunque en pequeñas proporciones. (No se hace mención, para evitar complicaciones, del número de cabezas de ganado merino puro que se explota en los partidos donde disminuye o desaparece el manchego).

La zona de explotación del ganado manchego es, pues, la zona oriental de la provincia, el campo de Montiel. Parece que hay dos corrientes antagónicas: la correspondiente a la explotación del manchego, que avanza, por camino del sol, de oriente a occidente y la de la explotación del merino que va de Oeste a Este, contra el camino del sol. Ambas corrientes se cruzan, concediendo a este término sus amplitudes dinámica, geográfica y zootécnica. Y pueden evidenciarse avanzadas de ganado merino, insignificantes todavía, en los extremos del campo de Montiel y avanzadas de ganado manchego en los Montes de Toledo en Sierra Morena occidental.